

Dinero, Riqueza Subjetiva

Enrique Ramírez

E. Ramirez

Universidad Autónoma del Estado de México. Centro Universitario UAEM Valle de México. Blvd. Universitario s/n
Predio San Javier Atizapán de Zaragoza, México
enrique1225@prodigy.net.mx

M. Ramos, R. Pérez, L. Espinoza. (eds.), Neoinstitucionalismo y Desarrollo Económico, Tópicos Selectos de Recursos-
©ECORFAN-Bolivia, Sucre, Bolivia, 2014.

Abstract

The money must be weighed solely as a medium of exchange to produce and consume goods and services that society needs for survival, it has become the engine for increasing gap between rich and poor as companies trying to increase their profits seek through direct investment under the spell of speculation consolidate their power favoring unemployment, flight of capital, price volatility and interest rates and so continue to cooperate in their own destruction of the capitalist system because there is no way to buy and sell satisfactions.

3 Introducción

El presente estudio tiene como propósito demostrar que la producción es la fuente de riqueza de cualquier sociedad y que el dinero únicamente es el medio para obtener esa riqueza.

Dinero, riqueza subjetiva inicia desde las primeras formas de intercambio cómo han evolucionado éstas, hasta llegar a su forma contemporánea señalando las funciones que realiza para la sociedad.

Posteriormente, se explica cómo esta mercancía ha ocasionado por un lado los grandes desequilibrios económicos consolidándose los mismos con actos bélicos, guerras comerciales por la búsqueda de nuevos mercados; y segundo, lo más importante perder el único patrimonio que disponen los trabajadores, su empleo.

La voracidad de poseer dinero ha propiciado modificar su esencia de ser, que es la de actuar solamente como un enlace directo entre la producción, distribución y consumo de la riqueza al otorgarnos los satisfactores que son los bienes y servicios.

Asimismo, la apasionada codicia de acumular constantemente más y más riqueza, hace que vivamos en un mundo cada vez más contrastante, porque la miseria crece de forma geométrica y la opulencia de manera aritmética, y esto pone en jaque la estabilidad y paz mundial en virtud de que no habrá cómo consumir los satisfactores por la ausencia de empleo ni cómo vender éstos si no hay consumidores.

Por lo tanto, tenemos que comprender gracias a la misión de los medios de comunicación, que el gran capital especulativo *no* genera las crisis, las manifestaciones sociales, la desintegración familiar, las conductas antisociales, entre otras, y que la falta de oportunidades laborales, bajos salarios, pérdidas de conquistas sindicales, obedece a otros problemas económicos.

Pero la realidad señala que este modelo neoliberal en donde los grandes grupos empresariales han construido su propia oligarquía financiera utilizando a su favor a las instituciones supranacionales que condicionan las democracias de los países quienes “por sugerencia” deben modificar su política económica, sus leyes para no apartarse del mundo.

La investigación se integra por 4 apartados que son el intercambio de bienes; dinero como riqueza subjetiva; la crisis financiera del año 2008; y, las propuestas de solución.

3.1 Intercambio

El ser humano a cada instante requiere para vivir, trabajar, estudiar e incluso para descansar de satisfactores, mismos que elaboran los productores y son vendidos por comerciantes, por tal motivo a la producción la debemos considerar como la verdadera riqueza que genera una sociedad.

A través del tiempo el hombre a buscado la forma de lograr hacer intercambios de mercancías la primera de ellas fue denominada trueque, después mercancía moneda, posteriormente el oro y finalmente lo que conocemos como dinero, mismas que se a continuación se describen.

3.2 Trueque

Fue el inicio del intercambio de mercancías de manera directa entre productores, la cual consistía en poseer 2 características una de carácter cuantitativo y la otra cualitativa.

La primera de ellas consistió en intercambiar como se dice generalmente una mercancía por otra, pero en realidad no es así, sino que el intercambio se efectuaba por ejemplo ser 3 kilogramos de huevo = 1 kilogramo de carne y como se mide esa igualdad si no existía el dinero, esto se logró por la misma cantidad de trabajo invertida para producir ambos bienes.

La característica de lo cualitativo radica en que las mercancías a intercambiar satisfagan necesidades diferentes, es decir huevo por carne, prenda de vestir por ganado, etc., pero no cambiar manzanas amarillas por rojas.

El problema de esta primera forma de intercambio presentaba dificultades por ejemplo la comunión de deseos ya que al encontrar a la persona que produce el satisfactor que necesitamos y que el nuestro haga lo propio con esa misma persona resultaba muy difícil destinándose mayor tiempo, esto afectaba en hacer demasiado lento el comercio y por consiguiente ocasionaba baja productividad de la comunidad.

3.3 Mercancía moneda

El ser humano por buscar más dinamismo la forma de realizar intercambios lo llevó a buscar formas más ágiles con la finalidad de optimizar los tiempos de comercio y por consiguiente de mayor productividad por lo que buscó una mercancía que cumpliera con varias especificaciones como: durabilidad, no perecedera, fácil manejo y no ser muy abundante, esto propicio hacer los intercambios muy rápidos y por otro destinar más tiempo a la producción.

El inconveniente de esa forma de intercambió lo constituyó cuando se quería intercambiar los excedentes de productos con otras tribus o clanes y tenía que recurrir por la misma necesidad al trueque.

3.4 Oro

Representa la tercera forma de intercambio que a diferencia de la anterior, el oro es aceptado en todo el mundo podemos decir que es el dinero mundial que incluso llegó a ser el sistema monetario internacional durante el año de 1867 hasta 1976 cabe señala que presentó interrupciones en ese periodo debido a la I y II Guerras Mundiales.

Es importante comentar que su abandono fue derivado de su escasez y a parte de ser un metal muy delicado y a la fecha su valor de venta es demasiado elevado tanto como moneda como en artículos de joyería.

En la época actual un inconveniente del patrón oro es “el patrón-oro restringe de forma no deseable la utilización de la política monetaria para disminuir el desempleo” (Krugman, 1999: 414).

Cuando se da el descubrimiento del continente americano provocó gran saqueo de oro y se puede afirmar que se contribuyó con el financiamiento de la industrialización de Europa, que a la fecha la etiquetamos como la revolución industrial la cual a aún continúa mientras aún el hombre desarrolle e innovando nuevas técnicas de producción.

3.5 Dinero

Es la última forma de intercambio la cual se puede definir actualmente como el equivalente general de todas las mercancías, el dinero presenta varias funciones como son:

Medida de valor: medida de valor, esta función describe los intercambios anteriores (trueque, mercancía moneda y oro) y está clasificada también en 3 formas que son:

- Simple del valor: intercambio de mercancías que es el trueque.
- Universal del valor: varias mercancías se cambian por a una sola llamada mercancía moneda.
- Dinero: en donde todas las mercancías son intercambiadas en todo el mundo por el oro.

Medio de cambio o de pago: es para efectuar transacciones de dinero por mercancía. “el dinero es el medio de cambio.

La gestión correcta de la oferta monetaria es una de las principales cuestiones de política macroeconómica en todos los países” (Samuel son, 2005: 193).

Unidad de cuenta: representa la moneda de un país por ejemplo en México es el peso, para Brasil el real.

Depósito de valor: cuando tenemos dinero y este no se consume, lo invertimos y ganamos intereses.

Medio de atesoramiento: es la riqueza que dispone una persona o el país, lo retienen para posteriormente adquirir satisfactores.

Medio de circulación: al principio una persona produce una mercancía la vende y recibe dinero, después ese mismo dinero lo convierte en otra nueva mercancía; ahora en la actualidad primero se necesita dinero para elaborar la mercancía y ésta se convierte en dinero incrementado.

Dinero Mundial: son las divisas como el dólar americano, euro, yen y la libra esterlina y actualmente se consideran estos tipos de cambio como el nuevo sistema monetario internacional, estas divisas constituyen un tipo de inversión denominada especulación pura, “esta consiste en comprar o vender monedas a futuro con la esperanza de realizar una utilidad por diferencias cambiarias” (Ossa, 1999: 133-134).

Por otra parte, el dinero que se encuentra en circulación debe estar respaldado con oro, divisas y billetes y moneda a esto se denomina dinero fiduciario. Además, de ser dinero de curso legal, es decir, debe ser aceptado por las personas para cancelar una deuda ya sea de carácter económica, financiera o moral.

Por lo concerniente al pensamiento monetarista señalan que las tarjetas de crédito “no son dinero cuando usted paga con un cheque, a menudo se le pide identificación, como su licencia de conducir. A usted nunca se le ocurriría pensar que su licencia de conducir es dinero.

Su licencia de conducir es solamente una identificación” (Parkin, 1995: 795), este sustento es que el dinero no se mueve, es decir, son únicamente traspasos de una cuenta a otra, por lo que esto no puede o no produce influencia en un proceso de inflación.

3.6 Dinero, riqueza subjetiva

Continuando con el dinero, podemos afirmar que actualmente juega un papel subjetivo en la economía, ya que su labor consiste únicamente en ser un enlace para producir, comercializar y consumir los bienes y servicios que requerimos.

El término subjetivo se le atribuye en virtud de que la humanidad desde hace millones de años (antes de que el patrón oro fungiera en el año 1876 como el sistema monetario internacional), la forma en que se llevaba a cabo el intercambio de mercancías para satisfacer las necesidades físico-psicológicas fue a través del trueque y posteriormente con la mercancía moneda, prueba de ello es que no existió pretexto para no efectuar intercambio y algunas personas creen que dicho cambio era ventajoso, prueba de ello el hombre siguió su camino y gracias a esto continuamos habitando el planeta.

3.7 Dinero, sinónimo de riqueza

Desafortunadamente, la creencia contemporánea que se tiene al comparar a la unidad monetaria como sinónimo de bienestar, abundancia o grandeza, ha provocado grandes desequilibrios en materia económica, política y social no solamente a nivel nacional, sino también al contexto internacional, a continuación se describe cada uno de estos aspectos.

3.8 Aspecto económico

En el terreno económico, las empresas productoras destinan sus recursos financieros para obtener mayores ganancias vía documentos bursátiles tales como acciones, obligaciones, deuda pública, papel comercial, entre otros, para recibir ya sea rendimientos, dividendos o tasas de interés, y por lo tanto al querer aprovechar de esa forma su costo de oportunidad y por consiguiente han descuidado la planta productiva, ya que sí la maquinaria y equipo requiere mantenimiento preventivo y/o correctivo, o bien necesitan ser reemplazarlos, pero al demorarse la reinversión, y cuando ya se decide hacer los cambios pertinentes, el proceso de la inflación supera las expectativas de modernización por lo que se deteriora el capital fijo convirtiéndose obsoleto.

Los efectos provocados es este ámbito obtenido va a ser alza de precios (por la escasez de productos); tipo de cambio (depreciaciones de la moneda por la demanda excesiva de dólares para adquirir satisfactores de importación); dependencia (productiva, de servicios, cultural, científico y tecnológica); y el efecto de provocar mayores concentraciones del ingreso en donde abundan miles de millones de pobres, y la restante insignificante minoría se encarga de la toma las decisiones económicas de forma unilateral.

Asimismo, las fusiones de tipo estratégico formadas por las grandes empresas que por abastecerse de materias primas, reducir personal propio para no tener compromiso a futuro y efectúan contrataciones vía *outsourcing*, y su finalidad incrementar beneficios abarcando mayor cobertura de mercado.

Otro tipo de alianza la constituye la denominada fusión financiera donde los grandes grupos empresariales comienzan a abarcar la esfera financiera con la creación de bancos, buscando obtener financiamientos a muy bajo costo y poder reducir pasivos. “la globalización financiera había surgido en parte para eludir regulaciones nacionales, pero no con ello se redujeron también las garantías ante un colapso de alguna o varias instituciones” (Tugores, 1997: 147).

3.9 Aspecto político

Por lo que respecta al entorno político, obliga a que las autoridades gubernamentales rediseñar políticas fiscales y/o monetarias y aplicarlas vía transferencias y subsidios para aminorar el impacto en la reducción de las plazas laborales que se perdieron, porque las empresas no reinvirtieron en su oportunidad los excedentes monetarios desde un inicio en la esfera productiva; además, esto obliga a realizar otros cambios como lo es en el aspecto jurídico.

3.10 Aspecto social

Aunado a los ámbitos económicos y políticos, el aspecto social es el que desembocan todas las calamidades en que enfrenta ya no sólo nuestro país, sino todo el mundo ya que al no querer producir más y buscar mejor las ganancias vía mercado bursátil u otros mecanismos de agiotismo abandonan la planta productiva, resultado neto por la falta de producción es el desempleo: delincuencia, adicciones, desperdicio de capital humano y de recursos naturales, imponer nuevas formas de consumo, etcétera.

3.11 Aspecto internacional

En lo relativo al nivel internacional donde las empresas nacionales de los países subdesarrollados no pueden competir con las transnacionales por carecer de tecnologías, y en contubernio con los organismos financieros supranacionales como son el Fondo Monetario Internacional (FMI), Banco Mundial (BM), Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y los no financieros como la Organización Mundial del Comercio (OMC) y la Organización de Cooperación para el Desarrollo Económico (OCDE) deben acatar las estrategias “sugeridas” y por no contar con un modelo acorde a las posibilidades de cada país, los resultados no pueden ser los esperados y acentúan más la brecha del desarrollo con el subdesarrollo.

En este punto, el capital internacional ha inundado con su gran influencia a los países que requieren apoyo, y los efectos ocasionados a nivel mundial es el cierre y quiebra de empresas nacionales, desempleo, intercambios de mercancías cada vez más deficitarios en el caso México lo vemos como la banca nacional mexicana es del capital extranjero.

3.12 Crisis financiera 2008

Al estallar el colapso financiero del año 2008, algunos filósofos voceros del sistema capitalista y los “mal” intencionados pensaban que la crisis mundial fuese sólo coyuntural y que se resolvería a la brevedad, y el pretexto culposo se lo adjudicaron a los deudores de créditos hipotecarios de la economía número uno Estados Unidos.

3.13 Planteamiento de la crisis

El problema era cada vez más grave, “La consecuencia fue una recesión internacional que costó al mundo una decena de millones de dólares, que dejó sin empleo a 30 millones de personas, que duplicó la deuda nacional de Estados Unidos” Trosky, V (2012).

Aunado a lo anterior, existieron otros elementos que no se quisieron reconocer como el excesivo déficit fiscal que incurrió el gobierno de Estados Unidos por la guerra inconclusa con Irak...?

También no debe descartarse la intranquilidad de la oligarquía financiera y de los grandes monopolios transnacionales por efectuar inversiones pretendiendo medir fuerzas sobre las directrices de la economía mundial, ya que al acercarse el día de la toma de posesión del actual presidente de color Obama y esperando analizar, discutir, sugerir, concertar cuales serían las nuevas y buenas reglas del juego...?

3.14 Causas del colapso financiero

Lo expuesto hasta el momento, no fue propio de la casualidad de los últimos meses, sino que esto se debió principalmente a 6 fenómenos:

El primero de ellos, se comenzó a gestar a partir los años setentas donde la recesión económica provocada por el alza de los precios del petróleo ocasionaron el abandono del patrón oro y dieron margen para solucionar el problema con emisión monetaria que a la postre en los años ochentas, se caracterizó por la inflación mundial condujo a que los flujos de capital requerían de buenas perspectivas de inversión pero no en la esfera productiva generadora de bienes, sino en la especulativa llamada también financiera “el reto consiste en dirigir la inversión financiera hacia los proyectos productivos y no hacia el consumo corriente” (Kozikowski, 2000: 199).

Segundo elemento, aunado al punto anterior, al establecer las grandes empresas mecanismos de cobertura de la administración de riesgo para protegerse de la volatilidad de los precios de las materias primas acaparados por los monopolios internacionales, y por la flexibilidad de los tipos de cambio efectuaron contratos del mercado a plazo tales como futuros, swaps, opciones, por citar algunos, y se determinó que la mayor rentabilidad se encontraba más en la inversión especulativa que en la inversión productiva, “el coberturista quiere eliminar o reducir el riesgo del precio que representa la tenencia o requerimiento futuro de la mercancía para el mercado de físicos” (Villegas, 2002: 281).

La tolerante, pasiva y crecientes desregulaciones por parte del estado por facilitar indiscriminadamente la entrada y salida de capitales, acompañada de un notable libertinaje financiero y las políticas neoliberales constituyen el tercer elemento.

Del fenómeno anterior se desprende el siguiente que dados los movimientos de los flujos del capital entre países provocó una gran volatilidad de las tasas de interés buscando perspectivas de inversión indirecta para recibir mayores ganancias ocasionando efectos en los tipos de cambio con depreciaciones constantes a nivel mundial.

Y el sexto punto consiste en la búsqueda en otros mercados por reducir las empresas: costos por la vía salarial, y contrayendo prestaciones sociales a los trabajadores, obligó a las empresas buscaran nuevos lugares para instalarse.

3.15 Consecuencias

La gran concentración de capitales, obligó a las grandes empresas elevar su poder monopólico al formar y consolidar las famosas alianzas estratégicas y financieras. Ocasionalmente con ello, “las empresas suficientemente grandes, con poder de mercado, crean el problema clásico del monopolio. Pueden limitar la producción para conseguir precios más elevados” (Wonnacott, 1992: 631).

Todo esto, nos ha llevado a la gran crisis mundial, en donde se pretende con la inyección de capitales reactivar a las economías pretendiendo dar por solución a esta crisis que en lo particular no creo que sea lo aconsejable.

Para Roubini (2012) “Hay que ver el costo que tuvo la destrucción de la riqueza del capital y la riqueza de vivienda, destruyó los ingresos, los empleos, 50 millones de personas en todo el mundo podrían terminar por debajo de la línea de pobreza, esta crisis es sumamente costosa”.

Así como existe la cooperación internacional en diversos problemas y fenómenos como son crimen organizado (narcotráfico, secuestros, contrabando de mercancías y de armamento); desarrollo sustentable; apoyos a personas con capacidades diferentes; cambio climático; entre otros, por qué no establecer un acuerdo mundial para frenar la insaciable voracidad financiera especulativa.

Las grandes especulaciones financieras han provocado que al abandonarse la esfera productiva mayor gente se quede sin empleo, y los que llegan a mantenerse logran recibir bajos ingresos esto provoca que los gobiernos deban cubrir las crecientes demandas sociales y por consiguiente los endeudamientos públicos están a la orden del día, es decir, por un lado queremos una economía liberal sin que el estado participe; y por otro, pedimos que intervenga para subsanar las fallas de mercado: inequidad, ineficiencia e inestabilidad.

3.16 Propuestas

Las propuestas que se les solicita a los organismos financieros internacionales como son el Fondo Monetario Internacional, Banco Mundial, Banco Interamericano de Desarrollo en coordinación con todos los países miembros trabajen de manera conjunta en los siguientes rubros:

- Las grandes inyecciones de capital a cargo de los especuladores destinadas a países que presentan desequilibrios ya sea en balanza de pagos o déficit presupuestal, dicha ayuda deberá otorgarse por lo menos 12 meses o más tiempo, ya que a corto plazo no es suficiente y al momento de tratar de pagar los empréstitos agravan la situación porque deben efectuarse estrategias de tipo fiscal y/o monetario para resolver el problema.
- Estandarizar una sola tasa de interés a nivel mundial para evitar entrada y salida de los flujos de capital que en algunos países sí ayuda, pero a otros los descapitaliza, para evitar colapsos entre las economías y alteren de manera directa su comercio exterior con otros países, ya que se provocan depreciaciones, apreciaciones, subvaluaciones o sobrevaluaciones de los tipos de cambio.
- Cerciorarse que los documentos e instrumentos de deuda pública de los gobiernos y de las grandes empresas, estén productivamente respaldados y no sea de carácter virtual, efectuando auditorías constantes sobre el uso y destino de los financiamientos y que éstos sean canalizados directamente a inversiones directas.

- Constantemente auditar e informar en que esferas productivas se invierten los fondos de ahorro de los trabajadores para que a largo plazo reciban una pensión digna por su esfuerzo, se invierta únicamente el 10 por ciento en el mercado bursátil y lo demás en el capital de los bancos ya que jamás éstos pierden y las ganancias son estratosféricas, además, de que el fondo de ahorro se invierta en el país que lo genera.
- Prohibir de manera inmediata que exista mercado cautivo de consumidores para los centros comerciales por qué al permitirles otorgar tarjetas de crédito departamentales el negocio se vuelve más rentable ya que aprovechan sus propias cajas registradoras como sucursales bancarias acaparan más mercado y se pierde la libre competencia, y se presta a condicionar a sus proveedores con manejos en cuentas de cheques, nóminas y otros servicios.
- Establecer una ley, decreto o reglamento, la cual permita invertir únicamente de las ganancias netas máximo del 20 por ciento en el mercado accionario, y el restante a reinvertirse en la esfera productiva para fomentar la producción y el empleo que tanto falta hace.

País o inversionista que no cumpla con este acuerdo, se deberá formar un tribunal internacional para que el dinero sea decomisado y destinarlo a un fondo de contingencia para ser empleado en los programas de pensiones, asistencia social, medio ambiente, entre otros.

De estos 6 puntos se pretende concientizar a todos los empresarios, gobiernos, organizaciones no gubernamentales de los efectos ya causados por la falta de inversión directa y lo que están ya construyendo a futuro va a ser la destrucción no solamente del modo de producción, sino de la humanidad ya que se encuentra la puesta en marcha de otra más contradicción del sistema económico capitalista que es: la de a quién se ofrecerán los satisfactores si no hay demanda de trabajo, o viceversa como voy a consumir si no tengo empleo.

Por último, las grandes ganancias especulativas obtenidas por la oligarquía financiera ha ocasionado en la población que posee su riqueza personal durante varios años de ardua disciplina y dedicación laboral, tengan ahora que deshacerse de parte o de todo su patrimonio familiar por adquirir productos básicos para continuar sobreviviendo, ocasionado por la falta de empleo y de un ingreso aceptable, todo ello gracias al fino y seductor encanto de la especulación.

3.17 Referencias

Documento Electrónico.

Kozikowski, Z (2000). Finanzas Internacionales. México: Ed. Mc Graw Hill.

Krugman P (1999). Economía Internacional. Teoría y Política. España: Ed. Mc Graw Hill.

Ossa, F (1999). Economía Monetaria Internacional. Colombia: Ed. Alfa Omega.

Parkin, M (1995). Macroeconomía. Estados Unidos: Ed. Addison-Wesley Iberoamericana.

Roubini N (2012) Inside Job subtítulo en español, Documental que narra las cosas y los culpables de la crisis financiera 2008.

Recuperado de http://asambleademajaras.com/videos/detalle_video.php?idvideo=565

Samuelson, P. (2005). Macroeconomía con aplicaciones a Latinoamérica. México: Ed. Mc. Graw Hill.

Trosky, V. (2012) Inside Job subtulado en español, Documental que narra las cosas y los culpables de la crisis financiera 2008.

Recuperado de http://asambleademajaras.com/videos/detalle_video.php?idvideo=565

Tugores, J (1997). Economía Internacional e Integración Económica. España: Ed. Mc Graw Hill.

Villegas, E (2002). Sistema Financiero de México. México: Ed. Mc Graw Hill.

Wonnacott, P (1992) Economía, España. Ed. Mc Graw Hill. 1992.